

## REPORTAJE PERIODÍSTICO:

### OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO (ODM): SALDO EN ROJO PARA LAS COMUNIDADES ÉTNICAS

**Fecha de movilización:** 16 de enero de 2015.

**Número de incidencias:** 4 impactos mediáticos en medios nacionales.

**Medios donde se publicó la nota:**

#### **Prensa**

El Mundo

#### **Web**

- El Mundo

#### **Radio**

- Colmundo Radio

#### **Televisión**

- RCN TV

## IMPACTOS MEDIÁTICOS

### OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO (ODM): SALDO EN ROJO PARA LAS COMUNIDADES ÉTNICAS (Fecha de movilización: 16 de enero de 2015)

Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas

<http://www.elmundo.com/portal/resultados/detalles/?idx=248511&idprevia=1#.VNEq5J2Udic>

**EL MUNDO.COM**  
Martes 3 de Febrero de 2015 | Actualizado 3:07 pm.

**Derechos Humanos**  
**Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas**  
Autor: Heidi Tamayo Ortiz  
17 de Enero de 2015

A poco más de once meses para que se cumpla el plazo de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, Colombia presenta adelantos favorables en su cumplimiento, pero tiene una deuda con las comunidades étnicas, que siguen viviendo en las condiciones más d

Salud  
**Principales problemáticas en tratamiento de la Leucemia en Colombia**  
En el país se registran cada año unos 500 casos y se producen alrededor de 200 muertes de niños por causa de cáncer de médula, como también se le conoce a la leucemia. Ver más.

Entretenimiento  
**Juanes participará en la edición número 57 de los Premios Grammy**  
El cantautor colombiano dará la primera actuación en español en la ceremonia en los últimos diez años, este próximo 03 de febrero cuando ensaie a puntos y a sus fans su nueva canción "Juntos". Ver más.

Otros problemas como el conflicto armado también afectan el desarrollo de los territorios indígenas. De los ocho Objetivos de Desarrollo del Milenio, ODM, planteados en el año 2000 por 189 países de todo el mundo, Colombia ha cumplido más del 50 % en seis de ellos, una situación favorable en lo que tiene que ver con disminución de la pobreza, acceso a la educación, reducción de la mortalidad infantil y materna, igualdad de género y sostenibilidad del medio ambiente. Sin embargo, las cifras alentadoras esconden tras de sí la desigualdad que aún se presenta y que afecta principalmente a las comunidades étnicas, las cuales tienen los niveles más precarios en estos indicadores.

Según Ximena Norato, directora de la Agencia Pandi, las comunidades étnicas quedan invisibilizadas en la medición de los indicadores, por lo cual resultan "no siendo tenidas en cuenta ni priorizadas en las políticas públicas para brindarles atención diferenciada. Por ejemplo, Colombia ha hecho avances muy grandes en la cobertura educativa en el ámbito nacional, pero en la población indígena más de la mitad de niños y niñas que deberían estar en primaria no está asistiendo a la escuela".

**Persiste la pobreza**

Aunque los niveles de pobreza y pobreza extrema han disminuido en Colombia, las comunidades indígenas y afrodescendientes siguen presentando cifras alarmantes, algo que lleva a que la desnutrición infantil en estas poblaciones esté por encima del promedio nacional y que, por ejemplo, 47,5 % de los indígenas esté por debajo de la línea de miseria, tal y como lo explica un informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Pnud.

En el informe Objetivos de desarrollo del milenio: saldo en rojo para las comunidades étnicas, elaborado por la Agencia Pandi y presentado el pasado 15 de enero, Andrés González, asesor en asuntos étnicos del Pnud, sostiene que para la etnia indígena la pobreza extrema tiene que ver más con la falta de ingresos, el despojo de sus territorios y la falta de tierra para trabajar, situación que, entre otras cosas, produce la pérdida de la calidad alimentaria con pertenencia cultural y la pérdida de sus lenguas y de sus costumbres.

Por ello, Norato considera que aunque las políticas para remediar la desnutrición deben ser integrales en las comunidades étnicas, "no basta con darles bienestar, los indígenas y los afrodescendientes necesitan la tierra para cultivar su papa, yuca, ñame y sus plantas medicinales". Una situación que se vuelve mucho más problemática si se tiene en cuenta que muchas comunidades étnicas son víctimas de despojo y desplazamiento, lo que les impide desarrollarse en sus territorios.

A esto se suman las condiciones precarias en aspectos como el saneamiento y el acceso a agua potable. Muchas comunidades indígenas carecen de este líquido y de otros servicios como alcantarillado y recolección de basuras, lo que aumenta los riesgos de adquirir enfermedades. "Por ejemplo, la diarrea en regiones netamente indígenas produce muchas muertes infantiles, al igual que las infecciones respiratorias agudas, enfermedades de las que casi ningún niño se muere", anota Norato.

Esto, el igual que la muerte materna, se debe a que a los pueblos indígenas y afrodescendientes no se les está garantizando la sostenibilidad en sus territorios ni el acceso a servicios que satisfagan sus necesidades básicas.

1. **Título:** Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas

**Medio:** El Mundo

**Fecha:** 17 de enero de 2015

**Disponible en:** <http://www.elmundo.com/portal/resultados/detalles/?idx=248511&idprevia=1#.VNEq5J2Udic>

## Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas

A poco más de once meses para que se cumpla el plazo de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, Colombia presenta adelantos favorables en su cumplimiento, pero tiene una deuda con las comunidades étnicas, que siguen viviendo en las condiciones más de otros problemas como el conflicto armado también afectan el desarrollo de los territorios indígenas.

De los ocho Objetivos de Desarrollo del Milenio, ODM, planteados en el año 2000 por 189 países de todo el mundo, Colombia ha cumplido más del 50 % en seis de ellos, una situación favorable en lo que tiene que ver con disminución de la pobreza, acceso a la educación, reducción de la mortalidad infantil y materna, igualdad de género y sostenibilidad del medio ambiente. Sin embargo, las cifras alentadoras esconden tras de sí la desigualdad que aún se presenta y que afecta principalmente a las comunidades étnicas, las cuales tienen los niveles más precarios en estos indicadores.

Según Ximena Norato, directora de la Agencia Pandi, las comunidades étnicas quedan invisibilizadas en la medición de los indicadores, por lo cual resultan “no siendo tenidas en cuenta ni priorizadas en las políticas públicas para brindarles atención diferenciada. Por ejemplo, Colombia ha hecho avances muy grandes en la cobertura educativa en el ámbito nacional, pero en la población indígena más de la mitad de niños y niñas que deberían estar en primaria no está asistiendo a la escuela”.

Persiste la pobreza

Aunque los niveles de pobreza y pobreza extrema han disminuido en Colombia, las comunidades indígenas y afrodescendientes siguen presentando cifras alarmantes, algo que lleva a que la desnutrición infantil en estas poblaciones esté por encima del promedio nacional y que, por ejemplo, 47.6 % de los indígenas esté por debajo de la línea de miseria, tal y como lo explica un informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Pnud.

En el informe Objetivos de desarrollo del milenio: saldo en rojo para las comunidades étnicas, elaborado por la Agencia Pandi y presentado el pasado 15 de enero, Andrés González, asesor en asuntos étnicos del Pnud, sostiene que para la etnia indígena la pobreza extrema tiene que ver más con la falta de ingresos, el despojo de sus territorios y la falta de tierra para trabajar, situación que, entre otras cosas, produce la pérdida de la calidad alimentaria con pertenencia cultural y la pérdida de sus lenguas y de sus costumbres”.

Por ello, Norato considera que aunque las políticas para remediar la desnutrición deben ser integrales en las comunidades étnicas, “no basta con darles bienestarina, los indígenas y los afrodescendientes necesitan la tierra para cultivar su papa, yuca, ñame y sus plantas medicinales”. Una situación que se vuelve mucho más problemática si se tiene en cuenta que muchas comunidades étnicas son víctimas de despojo y desplazamiento, lo que les impide desarrollarse en sus territorios.

A esto se suman las condiciones precarias en aspectos como el saneamiento y el acceso a agua potable. Muchas comunidades indígenas carecen de este líquido y de otros servicios como alcantarillado y recolección de basuras, lo que aumenta los riesgos de adquirir enfermedades. “Por ejemplo, la diarrea en regiones netamente indígenas produce muchas muertes infantiles, al igual que las infecciones respiratorias agudas, enfermedades de las que casi ningún niño se muere”, anota Norato.

Esto, al igual que la muerte materna, se debe a que a los pueblos indígenas y afrodescendientes no se les está garantizando la sostenibilidad en sus territorios ni el acceso a servicios que satisfagan sus necesidades básicas.

## Sin acceso a la educación

Aunque en Colombia el acceso a la educación ha aumentado significativamente en los últimos años, las comunidades étnicas siguen presentando los índices más bajos en todos los niveles educativos, lo que lleva a que mantengan los más altos en aspectos como el analfabetismo.

Va a ser difícil que este objetivo del milenio se alcance, si se tienen en cuenta las cifras de matrículas presentadas por el Ministerio de Educación en el 2012. Tan sólo el 25.9 % de indígenas, el 10.5 % de afrodescendientes y el 11.8 % de gitanos estaban matriculados en un establecimiento educativo.

Asimismo, quienes tienen acceso a la educación no cuentan con las condiciones pertinentes, de acuerdo con sus características culturales, tales como la lengua y las tradiciones. “No les estamos brindando una educación pertinente y aunque Colombia tiene políticas de etnoeducación, muchos niños ya no hablan su lengua y en los planteles educativos no se les enseña”, afirma Norato, quien agrega que de las más de 60 lenguas indígenas reconocidas en el país como lenguas nacionales, hay muchas que ya no se están transmitiendo a las nuevas generaciones, algo que pone en riesgo la supervivencia cultural de estos pueblos.

## Retos de Colombia

En primer lugar, a la luz de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, uno de los retos que tiene Colombia es sistematizar las cifras que permitan focalizar las comunidades étnicas, de modo que los censos sean más exactos. Pero saber el número de personas que componen estos pueblos no es suficiente. Por otro lado, es necesario que se establezcan políticas públicas con enfoque diferencial en temas como tierras, alimentación, salud, educación y cultura, de modo que logre garantizarse su autonomía.

Asimismo, es preciso que el país aproveche la riqueza natural y de recursos, para potenciar el desarrollo de estas comunidades, empezando por temas como la titulación de sus tierras.

Para Hernán Quintero, gerente de prevención y de asuntos étnicos, del programa Migración y Niñez, de la Organización Internacional para las Migraciones, OIM, “cuando no se les garantizan sus derechos y atención integral, surge la movilidad humana, lo que genera que dejen de comunicarse en su lengua y se pierdan los valores culturales, o que a causa del conflicto armado sean desaparecidos, es decir, se sufre una pérdida cultural como país”.

Entre tanto, Manuela Urrego, coordinadora del grupo de enfoque diferencial de la dirección general del Departamento para la Prosperidad Social, DPS, sostiene que “tenemos una deuda histórica con las comunidades”, por lo que “si bien los recursos nunca serán suficientes, deben ser invertidos de la manera más eficiente posible con las comunidades, en miras de su desarrollo y en el buen vivir”.

De esta forma, dice Norato, se logra preservar también la riqueza cultural del país, que se manifiesta no sólo desde el potencial humano sino desde su gastronomía, creaciones artísticas, música y conocimientos ancestrales. “Hace falta pedagogía de la diversidad, que tanto los gobernantes como los ciudadanos, en las instituciones educativas y dentro de las familias, entendamos que es necesario respetar, cuidar y valorar la diversidad que representan las comunidades étnicas de Colombia”, puntualiza.

## Los ocho Objetivos del Milenio

En la Cumbre del Milenio del año 2000, 189 países del mundo, entre ellos Colombia, se comprometieron a reducir la pobreza y el hambre para el año 2015, a través del logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, ODM:

1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre.
2. Lograr la educación básica universal.
3. Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer.
4. Reducir la mortalidad infantil (menores de 5 años).
5. Mejorar la salud sexual y reproductiva.
6. Combatir el VIH/sida, la malaria y el dengue.
7. Garantizar la sostenibilidad ambiental.
8. Fomentar una alianza mundial para el desarrollo.

2. **Título:** Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas  
**Medio:** El Mundo  
**Fecha:** 17 de enero de 2015  
**Disponible en:** Físico – Adjunto
  
3. **Título:** Objetivos no se cumplirían para comunidades étnicas  
**Medio:** Colmundo Radio  
**Fecha:** 16 de enero de 2015  
**Disponible en:** Adjunto
  
4. **Título:** Población infantil indígena está en el abandono así lo asegura la ONU  
**Medio:** RCN TV  
**Fecha:** 18 de enero de 2015  
**Disponible en:** Adjunto